



Clamor Terrae
présente

LA VEILLÉE

#2025

sam.

27 sept. 2025

17h00 - 21h30

L'AVENIR DES MONTAGNES DEMAIN, C'EST PAR OÙ ?

Restitution de travaux de recherche

L'apéro c'est par là

Conférence de Vincent VLÈS



Informations
Inscriptions

MAISON DE LA MONTAGNE

17 RUE DU GÉNÉRAL LECLERC - ARGELES-GAZOST 65400

ENTRÉE LIBRE, PLACES LIMITÉES
INSCRIPTIONS OBLIGATOIRES AUPRÈS DE LA MAISON DE LA MONTAGNE



sam. 27 sept. 2025

Maison de la Montagne – Argelès-Gazost



Clamor Terrae
présente

L'AVENIR DES MONTAGNES DEMAIN, C'EST PAR OÙ ?

Clamor Terrae est une fondation pyrénéenne luttant contre l'effondrement de la biodiversité et pour la résilience écologique des territoires. Nous contribuons à la protection, la gestion et la restauration du patrimoine écologique exceptionnel des Pyrénées. La fondation valorise également les savoirs liés au vivant et aux relations Homme-Nature. Pour cela nous nous appuyons sur un Comité Scientifique et soutenons des projets de recherche.

La veillée, c'est un espace de rencontre entre ces recherches et nous, citoyens ; c'est une passerelle entre science et société ; c'est la volonté de traduire le savoir en transformations sociales. Une manière de mêler rigueur scientifique et plaisirs de l'apéro !

17h00 – 21h30

RESTITUTION DE TRAVAUX DE RECHERCHE

Entrez dans les coulisses des chantiers de la recherche ! Les jeunes chercheuses Maëlle Lacoste et Silvia Marzorati, présenteront les résultats de leurs études interrogeant les mutations actuelles et à venir du pastoralisme et du tourisme dans les Pyrénées, face au changement climatique.

Présentations de deux études toutes récentes sur le sujet, en format interactif avec échanges entre chercheuses et public, autour de la science en train de se faire et avec celles qui la font !

Ouvert à tou.te.s

19h00 : L'APÉRO C'EST PAR LÀ ! À DÉFAUT DE SAVOIR OÙ ON VA...

Un moment de partage et de plaisir, pour imaginer la suite, prolonger les échanges et rencontrer les intervenants. L'apéro est offert par Clamor Terrae.

20h00 – 21h30

CONFÉRENCE DE VINCENT VLÈS

Accompagner la reconversion des stations de montagne à l'heure des changements globaux.

Les sociétés montagnardes et leur économie traversent simultanément plusieurs crises : climatique, énergétique, économique ; tout cela sur fond de changement culturel important, reconfigurant nos rapports à la nature.

L'économie des loisirs en montagne s'en trouve bouleversée dans ses fondements et son avenir oscille entre catastrophe annoncée et transformation radicale à inventer.

A travers cette conférence, Vincent Vlès nous partage le fruit de ses travaux sur ces transitions en cours, entre acceptabilité, dépendances économiques et sociales, retombées négatives de l'activité touristique sur les milieux naturels et surtourisme.

Vincent VLÈS est professeur émérite à l'Université Toulouse Jean-Jaurès, spécialiste des mutations touristiques de la montagne.



ENTRÉE LIBRE, PLACES LIMITÉES
INSCRIPTIONS OBLIGATOIRES AUPRÈS DE LA MAISON DE LA MONTAGNE

Informations
Inscriptions





Site internet : <https://www.clamor-terrae.org/>

Clamor Terrae, c'est qui ? La veillée, c'est quoi ?

Clamor Terrae est une fondation pyrénéenne luttant contre l'effondrement de la biodiversité et pour la résilience écologique des territoires. Nous contribuons à la protection, la gestion et la restauration du patrimoine écologique exceptionnel des Pyrénées. La fondation valorise également les savoirs liés au vivant et aux relations Homme-Nature. Pour cela nous nous appuyons sur un Comité Scientifique et soutenons des projets de recherche. Ce Comité Scientifique agit en transparence intellectuelle et a la mission d'assurer la pertinence scientifique et technique des actions menées par Clamor Terrae. Constitué de scientifiques experts de leurs domaines, il a quatre rôles : exercer une veille scientifique et orienter les travaux de la fondation, partager son expertise et évaluer nos travaux, être un appui opérationnel spécifique sur certains dossiers, contribuer au dialogue interdisciplinaire cher à la fondation. Ayant à cœur de soutenir les actions de recherche de ses membres et d'être fiable et rigoureux dans l'exercice de ses actions, Clamor Terrae apporte un soutien financier permettant l'accueil par les laboratoires de recherche de stagiaires pour approfondir des thématiques mobilisées directement dans ses projets.

La veillée, c'est un espace de rencontre entre ces recherches et nous, citoyens ; c'est une passerelle entre science et société ; c'est la volonté de traduire le savoir en transformations sociales. Une manière de mêler rigueur scientifique et plaisirs de l'apéro ! La veillée est également l'un des points de rencontre de notre comité scientifique et la mise à l'honneur de sujets étudiés dans l'année par ses membres. Cette première édition est le point de départ d'un événement annuel et a l'ambition de rassembler des experts afin de confronter les savoirs et les points de vue sur un même sujet de société et être le moteur d'un dialogue entre acteurs.

Le 27 septembre 2025, nous organisons notre première veillée à la Maison de la Montagne d'Argelès-Gazost avec le programme suivant :

- Entre 17 et 19h, les jeunes chercheuses Maëlle Lacoste et Silvia Marzorati, présenteront les résultats de leurs études interrogeant les mutations actuelles et à venir du pastoralisme et du tourisme dans les Pyrénées, face au changement climatique. Ces stages sont le fruit d'une volonté commune et d'un travail transdisciplinaires de quatre chercheurs issus de trois laboratoires toulousains : le CRBE (Centre de Recherche sur la Biodiversité et l'Environnement), le CERTOP (Centre d'Etude et de Recherche Travail, Organisation, Pouvoir) et TSM-R (Toulouse School of Management – Research).



Ces présentations seront une opportunité de discuter de la science en train de se faire et avec celles qui la font avec des séances de questions.

- A 19h, Clamor Terrae propose un apéritif en collaboration avec un prestataire local s'engageant sur la saisonnalité et production locale des ingrédients. Ce temps se veut être un moment de partage et de plaisir, pour imaginer la suite, prolonger les échanges et rencontrer les intervenants.
- Entre 20h et 21h30, Vincent Vlès, professeur émérite à l'Université Toulouse Jean-Jaurès et spécialiste des mutations touristiques de la montagne clôturera cette première édition avec une conférence intitulée « Accompagner la reconversion des stations de montagne à l'heure des changements globaux ».

Les sociétés montagnardes et leur économie traversent simultanément plusieurs crises : climatique, énergétique, économique ; tout cela sur fond de changement culturel important, reconfigurant nos rapports à la nature. L'économie des loisirs en montagne s'en trouve bouleversée dans ses fondements et son avenir oscille entre catastrophe annoncée et transformation radicale à inventer.

A travers cette conférence, Vincent Vlès nous partage le fruit de ses travaux sur ces transitions en cours, entre acceptabilité, dépendances économiques et sociales, retombées négatives de l'activité touristique sur les milieux naturels et surtourisme. Elle sera interactive et suivie de discussions riches avec public et chercheurs.

Cet événement est gratuit, ouvert à tous sur inscription : <https://www.eventbrite.fr/e/billets-demain-cest-par-ou-regards-croises-sur-lavenir-des-montagnes-1676553780489?aff=oddtcreator>. L'objectif de la soirée est de faire connaître Clamor Terrae auprès du grand public et du monde de la recherche, faire se rencontrer les acteurs impliqués sur nos thématiques et marquer le début de cette série récurrente de veillées.



Juliette FERAILLE – Chargée d'études et recherches
juliette.feraille@clamor-terrae.org
+33 6 88 95 14 49
11 rue Saint Pierre, 65100 Lourdes
www.clamor-terrae.org